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No dia vinte e nove de outubro de dois mil e vinte, reuniu-se o Colegiado do Mestrado Profissional em 
Tecnologias Sustentáveis do Instituto Federal do Espírito Santo, às quatorze horas, por Webconferência, 
sob a presidência do Coordenador do PPGTECS André Gustavo de Sousa Galdino, com a presença dos 
seguintes membros: Adriana Marcia Nicolau Korres, Aurélio Azevedo Barreto Neto, Carla Therezinha 
Dalvi Borjaille Alledi, Christian Mariani Lucas dos Santos, Clainer Bravin Donadel, Danieli Soares de 
Oliveira, Jacqueline Rogéria Bringhenti, Kinglston Soares, Márcia Regina Pereira Lima, Mariângela Dutra 
de Oliveira, Mário Mestria, Poliana Daré Zampirolli Pires, Rosana Vilarim da Silva, Shirley Peroni Neves 
Cani e fez leitura da minuta da pauta com os seguintes itens: 1. Informes; 2. Edital Propós; 3. Pedido de 
prorrogação de qualificação (Gustavo Zille Noronha); 4. Solicitação de coorientação (Carlos 
Eduardo Batista Groner); 5. Processo seletivo - PPGTECS edital 03/2021; 6. Preenchimento 
Plataforma Sucupira 2017 a 2019; 7. Suficiência em língua inglesa e qualificações; 8. Situação dos 
experimentos/prazo de defesa; 9. Outros. Abre o item 1 e comenta que recebeu um e-mail do Pró-reitor 
de Pesquisa e Pós-Graduação Prof. André Romero da Silva no dia vinte de outubro de dois mil e vinte, 
informando que havia realocação de bolsas referentes ao Edital Procap da FAPES, com disponibilidade de 
quatro bolsas a serem redistribuídas entre os programas de pós-graduação do Ifes. Houve uma reunião no 
dia vinte e um de outubro de dois mil e vinte para definição de quais programas seriam contemplados com 
tais bolsas. Foi definido que uma das bolsas seria alocada para o Programa de Agroecologia, pois o mesmo 
possuía apenas uma bolsa. Se realizou sorteio para definição das demais bolsas, sendo uma bolsa 
contemplada para o PPGTECS. A partir desta informação, o coordenador verificará qual estudante será 
contemplado, de acordo com a lista classificatória referente aos estudantes que ingressaram em 2020, para 
posterior indicação da plataforma SiGFAPES. O Coordenador informa que haverá uma reunião dia trinta 
de outubro de dois mil e vinte entre os coordenadores da área interdisciplinar, das dezesseis às dezoito 
horas, via plataforma Zoom e que ele tentará participar. Informa ainda que as defesas de trabalhos finais de 
curso estão ocorrendo normalmente. Abre o item 2 e comenta que a estudante Juliana Freitas Ramos da 
Fonseca, sob orientação da Prof. Márcia, recebeu a bolsa do Edital Propós 09/2020, conforme já definido 
anteriormente. Abre o item 3 e informa sobre o pedido de prorrogação de qualificação do estudante Gustavo 
Zille Noronha, sob orientação do Prof. Christian Mariani. O estudante justifica o pedido uma vez que houve 
alteração do tema da pesquisa. Prof. André Galdino passa a palavra para Prof. Christian Mariani, que 
informa sobre a dificuldade do estudante para se enquadrar no tema inicial e que o tema foi alterado para 
melhor andamento do trabalho. Após breve discussão, os membros do Colegiado aprovam o pleito desde 
que a defesa da qualificação seja realizada até o mês de fevereiro de vinte e um. Abre o item 4 e relata o 
pedido de coorientação do estudante Carlos Eduardo Batista Groner, orientado pela Prof. Poliana Pires e, 
em seguida, passa a palavra para Prof. Poliana Pires. Prof. Poliana Pires relata que a coorientação colaborará 
com o trabalho dada a grande experiência do Prof. Anderson Mathias Holtz. Após breve discussão, os 
membros do Colegiado aprovam a solicitação. Prof. André Galdino abre o item 5 e passa a palavra para os 
membros da comissão responsável pelo processo seletivo para que possam relatar o andamento do processo. 
Prof. Rosana informa que o edital foi lançado, que as inscrições se iniciam em três de novembro de dois 
mil e vinte e que a comissão está na fase de teste do sistema de inscrição a ser utilizado, o qual está 
respondendo muito bem. Informa também que o edital será retificado e que, caso haja necessidade de fazer 
alguma alteração adicional por parte do corpo docente, que os mesmos a informem o quanto antes para que 
possa ser publicada com a nova versão do edital. Prof. Rosana complementa pedindo que todos colaborem 
com a divulgação do edital. Prof. Shirley Peroni comenta que será tarefa da comissão acompanhar as 
inscrições e que será importante a colaboração de todos os demais professores do programa no sentido de 
checar documentos, dentre outras atividades. Prof. André Galdino informa sobre a minuta de redação de 
um documento sobre sistemas de inscrição de processos seletivos do Ifes, o qual será direcionado à DPPG 
e PRPPG. Após a leitura, Prof. André Galdino passa a palavra para a Diretora de Pesquisa e Pós-Graduação 



Prof. Márcia Regina, que se manifesta de acordo com o envio do documento. Prof. André Galdino comenta 
sobre a nova determinação de que a correção do trabalho final do curso fica a cargo do professor e não mais 
da biblioteca. Abre o item 6 e mostra a complexidade do preenchimento da Plataforma Sucupira referente 
ao período de 2017 a 2019 e solicita aos docentes que atualizem seus currículos Lattes no sentido de 
colaborar com esse preenchimento de forma eficiente. Abre o item 7 e informa que os discentes têm 
procurado orientação junto à Coordenadoria do PPGTECS no sentido de resolver a questão da suficiência 
em língua inglesa, já que o Centro de Línguas da Ufes, local em que eles fazem a prova de suficiência, não 
está realizando os exames devido à COVID-19 e alguns relatam também questões financeiras que os 
impedem de fazer o teste em outra instituição. Prof. Adriana Korres levanta a possibilidade de prorrogar o 
prazo de envio da suficiência. Prof. Márcia comenta que alguns estudantes comentaram com ela sobre uma 
prova aplicada pelo Ibeuv, Instituto Brasil Estados Unidos de Vitória, e também levanta a questão de adiar 
o recebimento da declaração. Prof. André Galdino informa ainda que somente os estudantes que entraram 
em 2020 é que precisam entregar tal documento. Após ampla discussão, os membros do Colegiado aprovam 
que o envio do documento de suficiência em língua inglesa deverá ser realizado até o mês de junho de dois 
mil e vinte e um. Abre o item 8 e apresenta aos presentes quais estudantes estão pendentes da defesa da 
qualificação e solicita que seja estabelecido um prazo final para que esses estudantes apresentem a 
qualificação. Os estudantes com problema de qualificação são: Gustavo Zille Noronha, Gustavo Beccalli 
de Castilho, Juliana Freitas Ramos da Fonseca, Moacir Rocha Neto, Vivian Germano dos Santos e Renato 
Magalhães Costa. Com relação aos estudantes Gustavo Zille e Juliana Freitas, as novas datas já foram 
discutidas anteriormente. Quanto ao estudante Fábio Favarato Nogueira, sob orientação do Prof. Aurélio, 
após consulta ao Sistema Acadêmico, observou-se que ele está desligado por ter sido reprovado por falta 
em duas disciplinas, de acordo com §5 do Art. 13 do regulamento do PPGTECS. Quanto ao estudante 
Gustavo Beccalli de Castilho, Prof. André Galdino informa que conversou com o mesmo, informando-lhe 
que a defesa da qualificação deverá acontecer até o mês de dezembro de dois mil e vinte. Quanto ao 
estudante Moacir Rocha Neto, também orientado pelo Prof. Aurélio, a última matrícula realizada pelo 
estudante foi em dois mil e dezenove. Desta forma, o estudante está desligado de acordo com o inciso III 
do Art. 39 do regulamento do PPGTECS. Para a estudante Vivian Germano, Prof. André Galdino informa 
que enviará e-mail para a mesma solicitando uma data para a qualificação, sob pena de desligamento em 
caso de não apresentação, de acordo com o §5 do Art. 41 do PPGTECS. Com relação ao estudante Renato 
Magalhães Costa, Prof. André Galdino informa que o mesmo deverá qualificar até dezembro de dois mil e 
vinte. Prof. Shirley Peroni informa que, de acordo com o regulamento, o estudante tem trezes meses para a 
defesa de qualificação e mais um mês em caso de reprovação, para outra defesa. Prof. André Galdino 
informa que a solicitação é para as situações que não foram percebidas em tempo hábil. Prof. Shirley Peroni 
sugere que seja enviado um e-mail aos discentes dando um prazo de trinta dias para que eles se manifestem 
em relação ao assunto. Caso os discentes não se manifestem no prazo de cinco dias após o envio do e-mail, 
caberá ao Colegiado discutir a situação dos mesmos no programa. A sugestão foi aprovada pelo Colegiado. 
Prof. André Galdino solicita aos presentes que informem sobre o andamento dos experimentos para que se 
possa buscar soluções em caso de alguma dificuldade para que os estudantes possam defender seus 
trabalhos em tempo hábil. Prof. Kinglston Soares expôs o caso do estudante Rôney de Almeida Aragão que 
falta realizar a parte dos ensaios de propriedades mecânicas, mas que o experimento se encontra parado. 
Prof. André Galdino comenta que o Prof. Armando Marques e o técnico Claudio Patrocínio podem vir a 
colaborar com o andamento do trabalho do estudante. Abre o item 9 e são inseridos os seguintes pontos: 
criação e exclusão de disciplinas da Linha dois do PPGTECS; edital FAPES n.° 06/2020. Informa que 
algumas disciplinas da Linha dois serão retiradas do curso devido ao desligamento a pedido dos professores 
Glória Aquije e Wanderson Romão e após uma análise geral das disciplinas da linha. A proposta é pela 
exclusão das disciplinas Química Forense, Química Quântica, Reciclagem de Resíduos Poliméricos, 
Espectrometria de massas: fundamentos e aplicações. A proposta é a inclusão de uma disciplina única 
denominada Métodos Experimentais de Caracterização de Materiais, a qual virá substituir as disciplinas de 
Caracterização mecânica dos materiais metálicos e Microscopia e microanálise. Prof. André Galdino mostra 
o programa da disciplina proposta e sua relação com o curso. A disciplina terá parte teórica e parte prática. 
Após breve aprovaram o pleito. Com relação ao Edital FAPES n.° 06/2020 – PROAPEM, Prof. André 
Galdino informa que se trata de um Programa de Apoio aos Programas de Pós-graduação Capixabas 
Emergentes. O referido edital visa apoiar os cursos de pós-graduação capixabas emergentes e que tem até 
amanhã para fazer a submissão. O edital vai apoiar custeio, capital e bolsas. Dado o adiantado da hora, 
Prof. André Galdino informa que submeterá projeto ao edital solicitando bolsas de mestrado, pós doutorado 
e iniciação científica para apoio às pesquisas e solicita que todos acessem suas contas no SiGFAPES e 
aceitem o convite para participar na respectiva proposta. Sem mais nada a acrescentar, a reunião foi 
encerrada às 17h08min, e eu, André Galdino, lavrei esta ata, que será submetida à aprovação de todos os 
presentes. 
 


